



Suprema Corte
de Justicia de la Nación

**Efemérides Jurídico-Históricas
del 22 al 28 de abril**



EFEMÉRIDES JURÍDICO-HISTÓRICAS DEL 22 AL 28 DE ABRIL

Abril 22

1519. Como resultado de una de las expediciones del conquistador Hernán Cortés, éste desembarca en los arenales de Chalchihuecan, frente al islote de San Juan de Ulúa, lugar donde el conquistador erige el Ayuntamiento de Villa Rica de la Veracruz, llamado así por celebrarse el Viernes Santo, el cual constituye el primer Ayuntamiento de la actual República Mexicana.

1823. Una vez consumada la Independencia de México, el Supremo Poder Ejecutivo determina, mediante un acuerdo, la organización del antiguo Archivo General de la Nueva España. Entre sus promotores destacan Lucas Alamán, Juan de Dios Uribe, Ignacio Cubas, José María Lafragua, José María Celaya, Ignacio López Rayón, José María Vigil y Manuel Orozco y Berra. En 1872, el archivo cambiaría su nombre oficialmente a Archivo General y Público de la Nación.

1830. Muere en la Ciudad de México, Miguel Domínguez Trujillo, quien fuera Presidente titular de la Suprema Corte de 1825 a 1827, ex corregidor de Querétaro y esposo de doña Josefa Ortiz de Domínguez, ambos conspiradores de Querétaro en los inicios de la Guerra de Independencia.

1853. Durante su último periodo de gobierno, Antonio López de Santa Anna expide las *Bases para la administración de la República hasta la promulgación de la Constitución*. Mediante este ordenamiento Santa Anna suspendió los congresos locales, reorganizó políticamente al país y sometió a los gobernadores al gobierno central. Además, pretendió ser un primer paso para el establecimiento de un gobierno monárquico. La promulgación de la constitución prevista en estas bases fue impedida por el triunfo de la Revolución de Ayutla, que restableció la república federal y que daría origen a la Constitución de 1857.

1854. Durante la última administración de Santa Anna, muere en su hacienda de Chichihualco, Guerrero, Nicolás Bravo, quien fuera héroe del movimiento de Independencia Nacional y presidente de la República entre 1842 y 1843 y en 1846. Además, entre diversos cargos fue diputado y vicepresidente de la República.

1856. El Congreso aprueba la *Ley Juárez*, que establece la igualdad ante la ley y la supresión de los fueros especiales.

1871. Muere en la Ciudad de México el político y militar de ideas conservadoras, Martín Carrera quien fuera presidente provisional de la República Mexicana en 1855.

1914. Venustiano Carranza, en su calidad de primer jefe del Ejército Constitucionalista, envía una nota diplomática al gobierno de los Estados



Unidos de América, en protesta por la ocupación del puerto de Veracruz por tropas norteamericanas.

1981. Se publica en el *Diario Oficial de la Federación* el decreto de reforma al primer párrafo del artículo 60 de la *Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos*, mediante el cual se estableció que para la renovación de la Cámara de Diputados, ésta calificaría la elección de sus miembros mediante un Colegio Electoral, integrado con 100 presuntos diputados, de los cuales 60 serían designados por el partido político que hubiere obtenido el mayor número de constancias de mayoría, mientras que 40 serían designados por los partidos políticos en proporción al porcentaje de la votación que hubiesen obtenido.

2003. Se publica en la *Gaceta Oficial del Distrito Federal* el decreto de reformas al *Código Penal del Distrito Federal*, en el sentido de establecer un Fondo de Atención y Apoyo a las Víctimas del Delito, el cual tiene como finalidad otorgar apoyos de carácter económico a la víctima u ofendido del delito o, en su caso, a sus derechohabientes.

Abril 23

1519. Hernán Cortés recibe a la Malinche al ser informado por unos soldados que hablaba náhuatl; a partir del día siguiente se convertirá en la inseparable compañera de Cortés.

1548. Por real cédula se ordena que las provincias de Yucatán y Cucuniel (Cozumel), estén sujetas a la Real Audiencia de México, como antes lo estaban a la Audiencia de los Confines (Centroamérica).

1850. El presidente de la República, José Joaquín de Herrera, emite un decreto mediante el cual ordena se celebren anualmente honras fúnebres en honor tanto de Iturbide, como del resto de las personas que lucharon por la Independencia de la Nueva España.

1893. Mediante decreto del presidente Porfirio Díaz Mori se establece en Veracruz la Escuela Naval Militar, plantel que se dedicaría a la instrucción de los jóvenes en las carreras oficiales de guerra y maquinista de la Armada; ésta dependería de la Secretaría de Guerra y Marina y fue inaugurada el 1° de julio del mismo año.

1897. Porfirio Díaz decreta la creación de la Escuela Naval Militar; la medida obedece a la escasez de oficiales profesionales que obliga a recurrir a la contratación de marinos extranjeros para complementar el número requerido por la armada mexicana, así como a incorporar a la misma a egresados del Colegio Militar, algunos de los cuales son enviados al extranjero para complementar su formación principalmente en El Ferrol.

1920. Plutarco Elías Calles suscribe el Plan de Agua Prieta, mediante el cual se desconoce a Venustiano Carranza como jefe del Poder Ejecutivo



Federal y a los gobernadores de Guanajuato, San Luis Potosí, Querétaro, Nuevo León y Tamaulipas; se designa a Adolfo de la Huerta como jefe supremo del Ejército Liberal Constitucionalista y se establece que al triunfo de la causa, se nombraría un presidente provisional que convocaría a elecciones.

1987. Con el propósito de que los ciudadanos capitalinos tuvieran un órgano legislativo local, en el que fueran representados debidamente, a través de la reforma del artículo 73, fracción VI, de la *Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos*, se ordena la creación de la Asamblea de Representantes del Distrito Federal. Aunque dicha asamblea tenía poderes legislativos limitados, ésta fue la primera vez, desde 1928, en que los habitantes del Distrito Federal pudieron elegir a representantes para el gobierno local.

Abril 24

1519. Hernán Cortés se reúne con los embajadores de Moctezuma; por primera vez la Malinche actúa como traductora.

1823. Nace en Jalapa, Veracruz, el licenciado Sebastián Lerdo de Tejada; quien fuera presidente de la República entre 1872 y 1876. Entre sus cargos destacan el de Presidente de la Suprema Corte, fiscal en la propia Corte y ministro de Relaciones Exteriores, con el presidente Ignacio Comonfort.

1834. El dictador Antonio López de Santa Anna ocupa la presidencia de la República por cuarta ocasión; dicho periodo concluiría el 28 de enero de 1835. Establece el centralismo y Valentín Gómez Farías es exiliado.

1897. Nace en Tezuitlán, Puebla, Manuel Ávila Camacho. Como militar se incorporó al Maderismo y luchó contra Huerta. Durante el gobierno del general Cárdenas fue nombrado subsecretario de Guerra y Marina; más adelante se le nombró secretario de la misma dependencia. En 1940 ocupó la presidencia de la República en un ambiente internacional sumamente difícil a causa de la Segunda Guerra Mundial, en la que México intervino. El 2 de junio de 1941, en su carácter de Titular del Ejecutivo, inauguró el edificio sede de la Suprema Corte de Justicia de la Nación ubicado en el Centro Histórico de la Ciudad de México.

1920. Se publica el Plan de Agua Prieta, formulado por Luis L. León y Gilberto Valenzuela, considera *“que el actual Presidente de la República, C. Venustiano Carranza, se había constituido en Jefe de un partido político, y persiguiendo el triunfo de ese partido ha burlado de una manera sistemática el voto popular; ha suspendido, de hecho las garantías individuales; ha atentado repetidas veces contra la soberanía de los Estados y ha desvirtuado radicalmente la organización de la República;*



en consecuencia, propone el “*Plan Orgánico del Movimiento Reinvidicador de la Democracia y de la Ley*”.

2006. Se publica en el *Diario Oficial de la Federación* el decreto por el cual se adiciona una fracción III al artículo 8° de la *Ley de Asociaciones Religiosas y Culto Público*, con la finalidad de imponer a todas las organizaciones constituidas con fines de proselitismo religioso, la obligación de respetar los cultos ajenos a sus dogmas, así como fomentar el diálogo y tolerancia entre las distintas religiones existentes en el país.

Abril 25

1507. De la imprenta de la abadía de Saint-Dié-des-Vosges en Lorena, Francia, salen los primeros ejemplares de un pequeño tratado llamado *Cosmographiae Introductio* y de una traducción al latín de la *Lettera* bajo el título *Quattuor Americi navigationes* (*Cuatro Viajes de América*). En este tratado, Waldseemüller, humanista y profesor de cartografía de origen alemán, inscribe el nombre de “América” en el gran mapa mural *Universalis Cosmographiasecundum Ptholomaei traditionem et Americi Vespucii aliorumque lustrationes*.

1528. Por cédula real de este día, el rey Carlos V nombra a la antigua México-Tenochtitlan ciudad y sede de la Audiencia de México; ocho años más tarde, sería la capital del Virreinato de la Nueva España.

1532. El rey de España, Carlos V, firma la cédula real que le otorga a Oaxaca la categoría de ciudad y el título de “Muy Noble y Leal Ciudad de Antequera de Guajaca”.

1817. Francisco Javier Mina emite un manifiesto a la población de la Nueva España desde Soto la Marina (Tamaulipas), en el que explica que no viene a luchar contra España, su patria, sino contra la tiranía impuesta en estas tierras por Fernando VII.

1825. Por acuerdo del Pleno, los Ministros de la Suprema Corte de Justicia tendrían a su disposición ejemplares de todas las leyes y decretos, con el objeto de estar informados acerca de las normas y, de esta forma, conocer de mejor manera los asuntos para su resolución.

1853. El presidente Antonio López de Santa Anna dicta la *Ley Lares*, mediante la cual se prohíbe la impresión de “escritos subversivos, sediciosos, inmorales, injuriosos y calumniosos”; dicho ordenamiento es considerado como el más restrictivo de la libertad de imprenta durante siglo XIX, ya que tenía como objetivo acabar con la prensa de oposición. Con esto, los liberales empiezan a ser víctimas de destituciones, destierros y cárcel.

1856. En su carácter de presidente interino, Ignacio Comonfort expide un decreto que establecía que la Suprema Corte de Justicia tendría cuatro Ministros supernumerarios.



1863. Nace en Comitán de las Flores, Chiapas, Belisario Domínguez Palencia, médico graduado en París y senador. En la sede de la Cámara Alta, al pronunciar el 17 de septiembre de 1913 un discurso, acusa a Huerta de usurpador, asesino y traidor; lo señala como una vergüenza nacional y pide su renuncia. Ante esto, Huerta ordena su muerte. El 27 de enero de 1953, el gobierno federal instituyó una medalla en su nombre, la cual se otorga a mexicanos que se destacan por su valor cívico.

1866. Muere en París, Francia, Jesús Terán y Peredo, liberal, ministro de Gobernación durante el gobierno de Ignacio Comonfort y de Relaciones Exteriores, en el del presidente Benito Juárez.

1930. Muere en la Ciudad de México el jurisconsulto, político, novelista, catedrático universitario y diplomático, Emilio Rabasa Estebanell; impartió la cátedra de Derecho Constitucional en la Escuela Nacional de Jurisprudencia; fundó la Escuela Libre de Derecho, en la que se desempeñó como rector. Fue uno de los más importantes constitucionalistas del país, considerado como el consumidor del amparo mexicano y uno de los más importantes constitucionalistas del país; entre otros cargos, se desempeñó como gobernador del Estado de Chiapas y senador de la República.

Abril 26

1618. Se funda la villa de Córdoba, en Veracruz, como una medida ante los asaltos de los negros encabezados por Yanga. Cristóbal de Miranda entre otros, solicita al Marqués de Guadalcázar, Diego Fernández de Córdoba, virrey de la colonia, la fundación de la ciudad que más tarde llevó su nombre. El rey de España, Felipe III, dio su autorización para que se integrara con 30 jefes de familia, por lo que también se le conoció como “La Ciudad de los 30 Caballeros”.

1912. Se expide el decreto que reforma los artículos 55, 58 inciso a) y 76 de la *Constitución Federal*, para que en lo sucesivo, las elecciones de diputados y senadores al Congreso de la Unión, así como las del presidente de la República, fueran directas.

1917. De conformidad con la *Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos* de 1917, el Congreso de la Unión declara presidente constitucional de la República a don Venustiano Carranza, para el periodo que inició el 30 de abril de ese año.

1918. El Congreso de la Unión expide una ley que prohibía la exportación de monedas de oro y plata.

2007. A convocatoria de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, da inicio el Primer Congreso Internacional de Seguridad Pública, en el Centro de Investigaciones en Ciencias Jurídicas, Justicia Penal y Seguridad



Pública, de la Facultad de Derecho, de la Universidad Autónoma del Estado de México.

Abril 27

1519. Hernán Cortés recibe a los emisarios y embajadores de Moctezuma y también a sus enemigos, que trataban de librarse del dominio mexica. Así, habla con emisarios de Ixtlilxóchitl, quien ambiciona el trono de Texcoco y se le ofrece por amigo, y después con Tlamapanáztin y Atonaléztin, señores de Axapochco y Tepeyáhualco, que se ofrecen por aliados a cambio de promesas de tierras. Todos proporcionan información a Cortés sobre la situación del territorio y sobre la leyenda de *Quetzalcoatl*.

1867. Se celebra el Día de la Infantería del Ejército Mexicano (anteriormente Día del Soldado de Infantería), en recuerdo de Damián Carmona, cabo de turno durante el sitio de Querétaro, al cual este día le estalló una granada que lo dejó herido y desarmado, situación que no impidió que continuara con su guardia.

1933. Se publica el decreto mediante el cual se reforma la fracción X del artículo 73 de la *Constitución General de la República*, el cual faculta al Congreso de la Unión para expedir las leyes del trabajo reglamentarias del artículo 123 de la propia Constitución. No obstante, la primera Ley Federal del Trabajo había sido expedida en 1931.

2012. En el marco de la XVI Cumbre Judicial Iberoamericana, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) propuso a los 23 países que conforman este instrumento internacional, adoptar un Protocolo de actuación para quienes imparten justicia en casos que afecten a grupos vulnerables, con el propósito de impulsar una política iberoamericana de defensa de los derechos humanos. Las representaciones de Brasil y Costa Rica aceptaron impulsar este instrumento presentado por la Suprema Corte Mexicana como un caso de éxito en nuestro país.

Abril 28

1402. Nace en la ciudad de Texcoco, actual municipio del Estado de México, Acolmiztli Nezahualcóyotl, conocido como “el rey poeta”; sobresalió como gobernante, hombre de ciencia, el arte y la literatura. Tuvo una amplia formación intelectual que se tradujo en su sensibilidad estética y amor a la naturaleza, reflejados tanto en la arquitectura de la ciudad, como en su obra filosófica y poética.

1760. El gobierno de la Nueva España recibe al cuadragésimo tercer virrey, Francisco Cajjgal de la Vega.



1824. El Congreso declara este día a Agustín de Iturbide traidor y fuera de la ley, con objeto de impedir su regreso de Inglaterra. Ignorante de esta declaración, regresa al país, es detenido y condenado a muerte.

1843. Muere en la ciudad de Puebla, el Benemérito de la Patria, Miguel Ramos Arizpe, padre del federalismo. En las Cortes de Cádiz, propugnó la Independencia de México; fue presidente de la Comisión de Constitución del Congreso de 1823 y durante los gobiernos de los presidentes Guadalupe Victoria, Manuel Gómez Pedraza, Valentín Gómez Farías y Antonio López de Santa Anna, fue ministro de Justicia.

1862. Franceses y republicanos combaten en Acultzingo, Veracruz. El general Zaragoza no puede ofrecer una resistencia eficaz y pierde la batalla.